

PARTE NOTICIOSO

947

Berlin RDA Viernes, 29.5.87

Departamento de Comunicaciones CHA



Nuevo fracaso de las súplicas dialoguistas

- La "constitución" no se modifica, les reiteró el régimen.
- Pinochet será candidato único. Ya inició la campaña.
- Todos los recursos del estado a su servicio.



Luisa Riveros, pobladora, amenazada por la dictadura por denunciar ante el Papa la miseria en que vive el pueblo chileno.

CRONICA POLITICA desde Santiago

Ha seguido persistiendo una situación compleja entre las fuerzas opositoras pese a los esfuerzos e iniciativas que buscan la unidad y el entendimiento, los cuales provienen principalmente desde la izquierda. Sin embargo, no existe, en lo inmediato, una tendencia al entendimiento global de la oposición. Pensamos que esta situación podría cambiar debido a las crecientes presiones provenientes del plan pinochetista para ganar el plebiscito y perpetuarse en el poder, para lo cual se ha lanzado la campaña a todo bombo.

Plebiscito el 88?

Ayer, el coronel Luis Cortés, director de la Escuela de Infantería del Ejército, se sumó a otras declaraciones de personeros del gobierno y de las propias FF.AA., pero fundamentalmente el Ejército, en el sentido de que Pinochet, sin duda alguna, será para el 88 el candidato a repetirse 8 años al mando del estado.

El coronel Cortés dijo que Pinochet es la única persona posible y capacitada para asumir esa responsabilidad. No me he equivocado cuando señalaba que el plebiscito será en el año 88, porque diversas y verídicas versiones señalan que éste, destinado a la nominación de Presidente de la República para el período 89-97, seguramente se adelantará para el segundo semestre de 1988. La constitución del 80 lo permite y son muchas las versiones en este sentido. La última es una disertación privada del ministro Cuadra con un grupo de jóvenes universitarios y de institutos profesionales hace un par de semanas. Allí manifestó claramente que esa era la intención del gobierno.

El frente de izquierda en desarrollo

Frente a esta situación, en el ámbito opositor se verifican tres elementos a considerar en el cuadro político. Por un lado, los esfuerzos y conversaciones que se están realizando para concretar un frente de izquierda, un frente amplio de izquierda, una unidad democrática-revolucionaria. No me atengo al nombre, pero son iniciativas que van surgiendo para dar forma a nuevos entendimientos entre las fuerzas políticas que tradicionalmente han constituido el movimiento popular en Chile.

Este frente, sin duda, va a agrupar a los partidos que se encuentran en el MDP; el comunista, el socialista y el MIR; también la IC, el PR de Luengo, el PS histórico. Situación difícil atraviesa el Mapu. Según analistas esta agrupación puede sufrir escisiones o dividirse. Lo paradójico es que se dividiría tanto si entran al frente de izquierda como si no se quedan en él. También situaciones de tensión frente a este tema tiene el PS-Núñez, en el cual hay algunos dirigentes, incluso miembros del CC, que son partidarios de entrar al frente de izquierda. Otros, más conservadores, más derechistas, son partidarios de un entendimiento preferencial con los partidos de centro y de derecha opositores, y, por lo tanto, rechazan cualquier entendimiento con una izquierda unida. Ellos sustentan la idea lanzada hace algún tiempo de la existencia y necesidad de conformar dos izquierdas.

En las conversaciones que se han llevado hasta ahora, se piensa llegar a una convocatoria, a una asamblea o a una convención programática. Para hacerla se habla de una fecha, el 26 de junio, aniversario del nacimiento del ex presidente Salvador Allende.

Paralelamente, los jóvenes pertenecientes a todos los partidos señalados han sostenido numerosas reuniones y prácticamente, de hecho, se ha ido conformando un bloque juvenil aunque no está confirmado en una entidad orgánica con plataforma clara, pero hay una intención en este sentido, incluso por parte de las juventudes representativas de partidos que han cuestionado el proceso de entendimiento de la izquierda, como es el caso del PS-N. Las últimas reuniones de las juventudes de la izquierda se han hecho en la sede central que tiene el PS-Núñez en el centro de la capital.

Las elecciones en la DC

En el ámbito del centro, el PDC sigue virtualmente paralizado en su activismo político por la campaña electoral interna. El 20 de junio se realizará la elección de delegados a la Junta Nacional que en los primeros días de julio deberá elegir una nueva directiva.

La novedad en los últimos días, es la aceptación por parte de Patricio Aylwin de la candidatura a la presidencia de dicho partido. Se distingue en general su plataforma por propiciar la inscripción de los demócratacristianos como partido político y el rechazo a todo entendimiento con las fuerzas que hoy están en el IDP, particularmente con el PC y el MIR, para una acción conjunta en vistas a poner fin al régimen de Pinochet. En la misma postura se ubican otros candidatos como Arturo Frei y Adolfo Zaldívar. Seguramente, de estos tres candidatos quedará uno solo y lo más probable es que sea Aylwin quien cuenta notablemente con mayor peso político propio.

Representando a las corrientes más progresistas, el dirigente de los bancarios Ricardo Hormazabal mantiene sus posiciones contrarias a la inscripción del PDC en los marcos de la actual legislación de partidos políticos, aunque en términos de política de alianzas su postura es bastante similar a la de Aylwin. El propiciará un arco de entendimientos o de alianzas que va desde el Partido Nacional hasta los socialistas -lo dicen en general-, pero en todo caso con un matiz respecto a las posibilidades de abrir y propiciar entendimientos prácticos para la acción concreta con el conjunto de las fuerzas de izquierda incluyendo aquellas como el PC.

Pinochet empantana a la derecha

En el ámbito de la derecha, se nota empantanamiento, falta de activismo y presencia pública de Renovación Nacional. Aunque están forzando entendimientos, el punto de dificultades principales es la actitud que tomarán frente al 89 y a la virtual candidatura de Pinochet que los deja arrinconados, sin salida y sin bandera propia. Esto es así por lo menos en algunos sectores que no quieren acompañar una renovación del mandato de Pinochet, poniéndose en contradicción con otros que están dispuestos a jugarse si las cosas se dieran en favor de Pinochet, como son los ex miembros de la UDI.

El Partido Nacional, otra de las vertientes de la derecha tradicional chilena, nombró finalmente una mesa directiva presidida por Patricio Philips. Este se distingue en ciertos matices de las otras candidaturas que habían para la presidencia del PN. Por ejemplo, propicia conversaciones con Renovación Nacional, forzando zonas de entendimiento para la posibilidad de reunificar al conjunto de la derecha. Patricio Philips ha señalado que se siente responsable del llamado a lograr la unidad del conjunto de la derecha. En todo caso, la asamblea que eligió a Philips, colocó algunas exigencias para las conversaciones con Renovación Nacional y para la eventual unidad con ella: demandar una reforma constitucional que elimine los elementos que son fundamentalmente antidemocráticos de la constitución del 80. Fue una declaración más o menos general, un poco vaga, pero que es bastante indicativa de los estados de ánimo independentistas respecto al régimen de Pinochet por parte de algunos sectores de la derecha. Además, surgió un asunto formal, como es exigir que el nuevo conglomerado de derecha lleve el nombre de Partido Nacional.

El general Prats le sigue pensando al dictador

Junto a este juego partidista cabe señalar la importancia, la renovación de las preocupaciones, que hay a través de los nuevos antecedentes sobre el asesinato del general Carlos Prats el año 1974 en Argentina. Van surgiendo nuevos datos que muestran las responsabilidades que habrían tenido los cuerpos de seguridad de la dictadura chilena.

Hay un exhorto desde Buenos Aires que exige declarar al ex mayor Luis Ramírez, quien se encontraba como agregado militar de la embajada de Chile cuando ocurrió el asesinato del general Prats. También está implicado Javier Illanes, quien era ministro consejero en dicha embajada y que actualmente es representante de Chile en la OEA. Estaría incluido también en el exhorto el brigadier general Raúl Iturriaga, que era jefe de Asuntos Exteriores de la DINA y que actualmente se desempeña como comandante de la IV División del Ejército.

El habría sido el encargado de la realización o de la dirección general de la Operación Colombo, que fue el código a través del cual se ejecutó el asesinato del ex Comandante en Jefe del Ejército. Igualmente estaría llamado a declarar René Rojas Galdames que era embajador en Buenos Aires en el momento del asesinato.

Estos y otros nuevos antecedentes, prolijamente relatados y abundantemente fundamentados, vienen en un libro que seguramente tendrá impacto nacional e internacional grande y que ha sido escrito por los periodistas Mónica González y Edwin Harrington. Se llama "Asesinato en una calle de Palermo" y trata de todos los pormenores del crimen.

Nada está olvidado

Vinculado también a estos hechos, en estos momentos está apremiando al régimen -en un plano donde la política partidista no muestra muchas luces para encaminar a la opinión pública opositora nacional-, el caso de Orlando Letelier. Hay una resolución en que se rechazó la apertura de la investigación sobre los pasaportes falsos que usaron los agentes de la DINA para hacer sus actividades en Washington.

Por otro lado, y paralelamente, cada vez hay nuevos antecedentes, ya en detalle, sobre la "caravana de la muerte" comandada por el general Arellano Stark en octubre de 1973. Su paso costó la vida a decenas de militantes y personeros de los partidos de izquierda en el norte, fusilados fuera de todo juicio, e, incluso, sobrepasando la penalidad impuesta por los propios tribunales militares.

En los últimos días el obispo Luis Yser, dio a conocer antecedentes sobre los lugares donde se encontrarían los cadáveres de las 26 personas asesinadas en Calama por orden de Arellano. Siguen saliendo testimonios de oficiales que pertenecieron al Tribunal militar que hizo los juicios y que no condenó a ninguno de aquellos militantes de la UP a penas de muerte. El periodista Carlos Berger, se unió al presidente de aquel tribunal, había sido condenado a pocos días de prisión porque no había nada que cargarle y, sin embargo, fue asesinado por orden del general Arellano.

También responde el exilio

A todos estos hechos que afectan al régimen, como es la violación de los derechos humanos en la forma de exterminio de vida, se suman las iniciativas de los exiliados en cuanto a poner fin, en la práctica, a esta medida coercitiva que niega el derecho de todos los chilenos a vivir en su patria. Gran impacto causó a nivel nacional el ingreso clandestino o irregular de la ex senadora Julieta Campusano y de la ex ministro del Trabajo Mireya Baltra. Ambas dirigentes comunistas, que siguieron a la acción que a fines de marzo realizó Clodomiro Almeyda, van generando una escalada de rupturas de esta medida de carácter represivo contra el derecho de los chilenos a vivir en su patria, que tiene sin respuesta global al gobierno.

En editoriales y diversos comentarios del diario "El Mercurio" y de la revista "Qué Pasa", se está prácticamente exigiendo al gobierno que ponga fin al exilio porque va a seguir pasando vergüenza y perdiendo autoridad en la materia, porque esa vía está siendo sobrepasada en los hechos. El gobierno ha respondido con cuenta gotas y en los últimos días ha permitido el ingreso a Chile de un par de personalidades socialistas que fueron secretarios generales del PS, el ex senador Raúl Ampuero y Aniceto Rodríguez, ambos regresarán en las próximas semanas al país.

También hay que destacar la emotiva y emocionante carta del ex rector de la Universidad Católica Fernando Castillo Velasco, quien se encuentra gravemente enfermo y que ha pedido públicamente que lo ayuden -a toda la comunidad de amigos que tiene en el ámbito universitario, en la zona donde habita y entre los profesionales- para exigir del gobierno el retorno de dos hijos que tiene en el exterior en carácter de exiliados.

El documento de los obispos

En este ámbito de derechos humanos, debe ubicarse también la reciente resolución de la Conferencia Episcopal que se reunió en forma extraordinaria para hacer un balance de lo que fue la visita del Papa y de las conclusiones que deben sacar para la acción de los obispos en Chile.

Emitieron una declaración que debe considerarse de un tono muy decidido y a la vez cauteloso, en cuanto a lo que debe hacer la Iglesia. En otras palabras, abre expectativas, pero deja sin concretar las posibles medidas que tome la jerarquía. En el documento emitido se invita a todos los chilenos a pasar a la acción para lograr la reconciliación nacional. Este llamado a la comunidad nacional es repetido en otros planteamientos del mismo documento en el que se dice expresamente que no pueden haber más discriminaciones que impidan la plena participación de todos los chilenos en la gestión del bien común.

Esto se interpreta como un eco de aquella acción del Papa cuando se reunió con todas las corrientes políticas del país, incluyendo a aquellos partidos que son proscritos por la dictadura y por la constitución que ha emanado del gobierno militar.

Los obispos también señalan que la reconciliación exige la justicia social y a su vez encarar una política económica que incluya la dimensión social. Los obispos dicen, finalmente, que debemos todos juntos buscar un camino de consenso y no de violen

cia y ellos, como obispos, se declaran prontos a servir a Chile. Estas son, como se señalaba, frases bastante decidoras que tienen un tono de urgencia y de perentoriedad notoria, que abre muchas expectativas, pero que no se sabe con exactitud como culminarán estas iniciativas de los prelados.

Huelga de hambre de los PP y situación de Clodomiro Almeyda

Está anunciada una huelga de hambre seca de los presos políticos. En general esta es una iniciativa de los detenidos que han sido involucrados en los arsenales y en el atentado a Pinochet, son los detenidos pertenecientes al FPMR.

Ayer, (lunes 25) se realizó un ayuno vigilia en la sede de la Comisión Chilena de Derechos Humanos en solidaridad y respaldo con Clodomiro Almeyda, Julieta Campusano y Mireya Baltra, por su acción orientada a recuperar el derecho a vivir en Chile.

Según antecedentes proporcionados por la jurídica que atiende el caso Almeyda, se tiene claro que la declaración de arraigo que fue hecha por 60 días se posterga automáticamente en la medida en que no haya respuesta de parte del gobierno, es decir, en relación al juicio que ha entablado el mismo gobierno. El arraigo no se levanta mientras no haya una resolución por parte de los tribunales y como el gobierno no ha respondido, el arraigo continúa.

El aislamiento de Julieta

Existe una gran inquietud tanto en Chile como en el exterior acerca de la situación en que se encuentra la ex senadora Julieta Campusano, ya que ha sido relegada a una zona muy inhóspita y aislada que impide mantener contacto telefónico con ella. En Santiago, hay escasas noticias de ella, escasa presencia de sus declaraciones en la prensa, a diferencia de lo que puede lograrse con Mireya Baltra y Clodomiro Almeyda. Salvo algún viajero que puede llegar donde Julieta, en general la opinión pública no tiene conocimiento de cuál es su situación real. Se ha sabido sí que anímica y físicamente se encuentra bien, aunque la zona en que se encuentra Julieta está a 3.200 metros de altura, hace frío y es muy inhóspito. Un periodista que la visitó recientemente pudo comprobar esto, reiterando que físicamente está bien y mejor aún anímicamente. La dictadura no ha logrado quebrantarla.

NOTICIAS

RECONCILIACION SIN PINOCHET,
DECLARACION DEL M.D.P.

SANTIAGO (PL 22/5). El MDP planteó la salida de Pinochet y la instalación de un gobierno provisional para posibilitar "el inicio de un camino de reconciliación". El MDP hizo la propuesta en un documento dirigido a los 31 integrantes del Episcopado chileno, quienes efectúan una reunión que concluye hoy para analizar las vías que permitan la reconciliación nacional.

El MDP advierte que "la reconciliación solo será posible con el fin del régimen imperante y el advenimiento de una verdadera democracia en el país". Plantea que el gobierno provisional que reemplace a Pinochet debe estar presidido por una personalidad que cuente con el acuerdo de todas las fuerzas democráticas y que debe convocar a la elección de una asamblea constituyente".

El MDP señala que las leyes dictadas por el régimen implantado en 1973 "tienen como objetivo la perpetuación del modelo que ha imperado en estos años y la institucionalización de la dictadura".

Por ello sostiene que es ilusorio pensar en una apertura dentro del sistema imperante y manifiesta su preocupación por la posible continuidad del régimen "aún sin Pinochet". "No habrá democracia ni transición a ella pretendiendo imponer la proscripción y exclusión del movimiento popular, sus expresiones sociales y políticas y el pensamiento de izquierda", advierte el MDP.

El frente izquierdista proclama su respaldo a "una democracia representativa, pluralista y pluripartidista, al servicio del bien común". En el último punto del documento del MDP se puntualiza que la violencia tiene su origen en el régimen actual, porque el pueblo no puede dejarse avasallar, sino ejercer su derecho moralmente lícito a la autodefensa.

TRABAJA PINOCHET PARA SEGUIR HASTA EL 97

Otra propuesta DC

SANTIAGO (XINHUA 20/5). Una propuesta política de cinco puntos sobre reformas a la constitución para que se efectúen elecciones directas de presidente de la República, del congreso nacional y de municipios formuló al gobierno y a las FF.AA. el presidente del PDC Gabriel Valdés, por cadena parcial de radioemisoras de esta capital, según se informó aquí.

Otra respuesta de Pinochet

BUENOS AIRES (PL 21/5). El rechazo del gobierno a propuestas de diálogo y reforma constitucional planteadas por el presidente de la DC puede conducir a una revitalización de la movilización social antidictatorial. A pocas horas de la propuesta de cinco puntos del ex canciller Gabriel Valdés, el ministro Francisco Cuadra, consideró que los planteamientos carecen de consistencia y realidad política.

Valdés planteó la reforma constitucional con el fin de llegar a elecciones libres y competitivas de presidente de la re-

pública, la eliminación de toda norma de carácter represivo y un registro electoral sin restricciones, pero a la vez fustigó la lucha que desarrollan organizaciones de izquierda.

German Correa, presidente del MDP, que propugna elecciones libres sin Pinochet, cuestionó la propuesta de Valdés por carecer de una estrategia para la oposición ante la negativa del régimen castrense a negociar.

La actitud a asumir frente al régimen es ya el tema de debate en el interior de la DC, que habrá de dilucidarse en julio próximo, cuando se renueve su máxima directiva.

Se ha señalado que el carácter de la nueva directiva que conduzca el PDC es tan crucial que gran parte del espectro político opositor está pendiente de su definición para readecuar pasos e iniciar una revigorización de la lucha antidictatorial.

Valdés encabeza en su partido a los sectores proclives a negociaciones con los militares y una salida de la cual se excluye a organizaciones políticas de izquierda.

Otro grupo importante de dirigentes políticos y de base adscritos a la DC concuerdan con la estrategia política de la oposición de izquierda y progresista de avanzar en la movilización popular como vía fundamental para lograr la recuperación de la democracia en Chile.

Valdés dolido luego del no número mil

SANTIAGO (EFE 22/5). El presidente del PDC, Valdés dijo hoy que la respuesta a su reciente propuesta es "superficial, engañosa e inexacta". En una declaración pública acusó al general Pinochet de "no ser realista, porque ser realista es ser razonable y respetar la libertad, él cree que, por tener la fuerza, los recursos del estado y los funcionarios públicos están a su disposición puede seguir disponiendo del país".

Agregó que "nuevamente quedamos notificados de que no es su intención modificar la constitución, y menos aún alterar el procedimiento de su reforma".

En su opinión, "es indiscutible que el gobierno no está interesado en facilitar la inscripción electoral" Valdés propuso, el martes pasado, un diálogo entre civiles y fuerzas armadas, para posibilitar la celebración de elecciones libres y la reforma de la constitución del 80 que lleve a las presidenciales directas, a una elección de congreso nacional, modificación del proceso de inscripción electoral y el uso gratuito y equitativo de los medios de comunicación.

Valdés se inscribió hoy en el registro electoral recientemente abierto por el régimen. Anteriormente se habían registrado para tener derecho a voto en el futuro varios ex parlamentarios y dirigentes opositores como el socialista Ricardo Núñez y el republicano Hugo Zepeda.

Para que no haya dudas

SANTIAGO (PL 25/5). La realización de un plebiscito en 1988, con el cual Pinochet aspira a mantenerse en el poder hasta 1997, fue confirmada por el ministro Cuadra.

Según informó hoy el diario "La Época", Cuadra ratificó el anuncio durante una reunión con jóvenes en el edificio Diego Portales, en la que los instó a inscribirse para votar en un plebiscito que, de acuerdo con la constitución impuesta por el régimen militar en 1980, se celebrará antes de febrero de 1989.

En cuanto al polémico tema del candidato único, que deberá ser postulado por los comandantes en jefe de las FF.AA., el ministro dio por sentado que será el general Pinochet, incluso en el caso de que hubiesen desacuerdos entre los militares.

Cuando un joven le pidió mayor precisión al respecto, Cuadra recalcó que el actual jefe de estado se postulará para gobernar por otros ocho años, hasta 1997, y descartó cualquier posibilidad de reforma constitucional, consigna La Época.

El ministro -agrega el diario DC- dijo que la campaña por elecciones libres lanzada por sectores de la oposición tiene un carácter propagandístico y aseguró que a la larga se convertirá en una campaña por el no a la prolongación del gobierno del general Pinochet.

Mientras, el general Matthei, miembro de la Junta y jefe de la Fuerza Aérea, anunció en Madrid que su arma no seguirá en el gobierno a partir de 1989 y subrayó que Chile vive lo que denominó un clima pre-electoral.

Los observadores opinan que las declaraciones de Matthei en su actual gira por Europa, confirman que la Junta de gobierno tiene conocimiento de que el general Pinochet pretende continuar en el poder.

¡ALERTA!

Nueva huelga de hambre de presos políticos

SANTIAGO (PL 24/5). Un grupo de presos políticos iniciarán el martes una nueva huelga de hambre en protesta por sucesivos traslados y aislamientos de que son objeto por parte del fiscal militar coronel Fernando Torres.

Los acusados de atentar contra Pinochet e internar clandestinamente armas al país, realizarán una huelga de hambre seca (sin ingerir líquidos) y hasta sus últimas consecuencias, informaron hoy sus abogados defensores.

La agrupación de abogados de presos políticos, que preside José Galiano, denunció que se impide a los reclusos, sindicados como pertenecientes al FPMR, formarse un entorno mínimo para poder vivir en prisión.

El día 3 de abril 345 presos políticos finalizaron una huelga de hambre de 36 días en 10 penales de todo el país, quienes pedían juicios justos, sin fiscales militares, su reagrupación en un solo penal y el reconocimiento a su status de prisioneros políticos.

Documentos de los obispos

SANTIAGO (EFE 24/5). Políticos de todas las tendencias han dado gran importancia al llamamiento realizado por la Conferencia Episcopal chilena en su documento "Los desafíos de la reconciliación", emitido al término de su asamblea plenaria extraordinaria.

29 de los 31 obispos chilenos estuvieron reunidos durante tres días la semana pasada, para analizar el mensaje del Papa Juan Pablo II en su visita de abril pasado. Los prelados llamaron a la ciudadanía a la acción por la reconciliación, colaborando en buscar un camino de consenso y no de violencia, al gobierno a abrir pronto las puertas de una verdadera democracia y a los políticos a superar sus diferencias, señalando, además, que las políticas económicas deben incluir cada vez más la dimensión social.

Repercusiones

Eugenio Ortega, secretario de la DC, señaló que lo expresado por la Conferencia Episcopal es "un paso muy importante para el futuro político y social chileno".

Andrés Chadwick, de tendencia oficialista, manifiesta que la declaración "recoge el espíritu papal planteado a la luz del evangelio y, con altura de miras, envía un mensaje de reconciliación a todos los chilenos sin exclusiones".

Un dirigente del MDP, dijo que la Iglesia Católica "está contribuyendo y debe contribuir a la búsqueda de un entendimiento dentro de todas las fuerzas democráticas del país sin exclusiones".

El presidente del Partido Liberal, Francisco Errázuriz, dijo que la "acción que permitirá llegar a esta reconciliación debe iniciarse para los empresarios con un compromiso con sus colaboradores en una práctica de relaciones laborales respetuosas y solidarias". Errázuriz agregó que el gobierno debe dar "signos visibles de un compromiso en la búsqueda de la democracia que el país anhela".

Grupo de derecha propone a Silva Henríquez como candidato a presidente

SANTIAGO (EFE 20/5). La decisión del Partido Republicano de la derecha chilena, de proponer al cardenal Raúl Silva H. como posible candidato a la presidencia de la República ha generado el apoyo incluso de sectores de la izquierda.

El propio Cardenal salió hoy al paso de esta proposición advirtiendo a través de su secretaría de prensa que "no desea, ni nunca ha aspirado a ser candidato a la presidencia, ni ejercer ese u otro cargo similar".

La candidatura del cardenal es apoyada por los líderes comunistas María Maluenda y Luis Guastavino, así como por dirigentes de la IC y políticos de centro e izquierda.

El obispo de Punta Arenas, Tomás González, al ser consultado al respecto, admitió que "la idea es difícil, pero, en casos excepcionales la Santa Sede lo ha autorizado".

El dirigente republicano Julio Subercaseaux admitió haber tratado el asunto con el Cardenal Silva, pero, "él no respondió ni si ni no", dijo.

Según el político, monseñor Silva le expresó que "no aspira a cargo alguno, pero tampoco podría negarse a una solución de consenso del país en un momento en que la situación es gravísima".

Para Subercaseaux, la Iglesia no podría negarse a una candidatura de monseñor Silva porque "nuestra proposición se encuadra perfectamente en la política de reconciliación que sustenta la Iglesia ofreciendo una de las pocas figuras, sino la única, que puede conciliar a todo el espectro en que está dividida la ciudadanía chilena".

Declaraciones del Vicario de la Pastoral del Exilio, en Bonn

BONN (EFE 20/5). El Vicario para el exilio, Luis Caro Silva, dijo hoy en Bonn que "el régimen del general Pinochet no tiene intenciones de poner fin al exilio de miles de chilenos que se encuentran repartidos por todo el mundo".

El cargo de Vicario de la Pastoral del Exilio que ocupa Caro fue creado por la Conferencia Episcopal chilena para atender los problemas derivados de dicha situación.

Caro Silva resaltó que además las autoridades tienen una actitud inhumana respecto al exilio ya que llegan a autorizar la entrada del país de personas que jamás han salido de Chile e incluso de algunos que ya habían fallecido. Esto demuestra que el gobierno militar no cumple con la promesa que hizo de poner fin al exilio con motivo de la visita del Papa a Chile. Agregó que no se ha implementado ninguna política para el retorno y reintegración de los chilenos exiliados y que, por el contrario, se mantiene un estrecho control de quienes regresan por la vía de un sistema de empadronamiento que lleva la policía.

Caro Silva dijo también que la Iglesia Católica insistirá en la necesidad de que se termine con el exilio y se eliminen las listas negras porque todo ciudadano tiene derecho a vivir en su propio país.

Silva Henríquez dice no

NUEVA YORK (EFE 26/5). El cardenal Raúl Silva Henríquez no quiere continuar siendo objeto de "especulaciones" acerca de la idea lanzada en Chile de que ocupe la presidencia del país en una etapa transitoria, dijo hoy a EFE un portavoz. El cardenal "no quiere agregar agua a un molino que no tiene destino" y por ello ha decidido no verse con periodistas en su visita privada a Nueva York y Washington, para evitar responder a "especulaciones", añadió la fuente.

El Cardenal se encuentra en Nueva York, donde hoy fue recibido en audiencia privada por el Secretario General de NN.UU., Javier Pérez de Cuellar.

CORTE DE APELACIONES AUTORIZO REGRESO DE 104 MUJERES

BUENOS AIRES (PL 26/5). La Corte de Apelaciones reconoció hoy el derecho de vivir en su patria a más de un centenar de mujeres chilenas expatriadas por Pinochet. La Corte acogió un recurso de amparo presentado a favor de 104 mujeres que en marzo solicitaron al Papa interceder ante el régimen para que se ponga fin al exilio.

El fallo, que puede ser apelado por el gobierno ante la Corte Suprema en un plazo de cinco días, favorece a Hortensia Bussi viuda del presidente Salvador Allende.

La dictadura apeló a su "Suprema"

SANTIAGO (PL 27/5). Por lo menos las exiliadas residentes en la Argentina alcanzarán a llegar hoy para ingresar al país luego que la Corte de Apelaciones acogiera anoche un recurso de amparo colectivo. Abogados de derechos humanos advirtieron que el Ministerio del Interior apeló inmediatamente la resolución del tribunal y que en las primeras horas se presentará una queja ante la Corte Suprema ante la cual pedirá "no innovar" que probablemente sería aprobada hoy mismo.

Las exiliadas disponen de escasas horas para llegar, por cuanto los tribunales funcionan en la tarde. La revocación de la autorización para que ingresen las desterradas sólo puede ser cursada pasado el medio día por el más alto tribunal del país. No podrá hacerlo Hortensia Bussi quien se encuentra en París y es la figura más destacada entre las beneficiadas por este resquicio legal de corta duración.

SOLIDARIDAD

BUENOS AIRES (PL 20/5). Diputados argentinos pidieron hoy al canciller chileno Jaime del Valle, el fin del confinamiento a que se encuentran sometidas las dirigentes comunistas Julieta Campusano y Mireya Baltra y al Secretario General del PS Clodomiro Almeyda.

LA HABANA (PL 21/5). Flavio Bravo, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba, condenó el confinamiento en Chile de las ex parlamentarias Julieta Campusano y Mireya Baltra. En una declaración, Bravo expresó su solidaridad con la actitud asumida por las dos mujeres, quienes ejercieron, dijo, el derecho de vivir en su patria.

QUITO (ADN 25/5). Su plena solidaridad con el Secretario General del PS, Clodomiro Almeyda, reafirmó la Conferencia Continental de los Comités de la Paz de los países latinoamericanos y caribeños al terminar sus deliberaciones de tres días en Guayaquil.

MONTEVIDEO (ADN (25/5). "El heroísmo de Julieta Campusano y Mireya Baltra pudo más que el terror de la dictadura militar de Pinochet", afirmó el diario uruguayo "La Hora" el domingo.

LONDRES (ADN 26/5). El comunista chileno Raúl González calificó el regreso del Secretario General del PS, Clodomiro Almeyda, a su patria de un acto valiente y decidido en un artículo publicado hoy en el periódico londinense "Morning Star".

ROMA (ADN 27/5). La represión de la dictadura militar de Chile a las masas populares ha aumentado en las últimas semanas, constató Irma Almeyda ante la prensa en Roma. Irma Almeyda fue recibida por el Ministro del Exterior, Giulio Andreotti, y por el Secretario General del Partido Comunista italiano, Alessandro Natta. Natta reafirmó la solidaridad de los comunistas italianos con el pueblo chileno, así como la exigencia del PCI de la inmediata liberación de Clodomiro Almeyda.

Dos premios al director de Análisis

SANTIAGO (EFE 25/5). El periodista Juan Pablo Cárdenas, que hoy recibió en Helsinki la "Pluma de oro de la libertad" de la Federación Internacional de editores de diarios (FIAP), tiene pendiente en Santiago una condena de reclusión por "difamación al presidente de la república".

La condena de 541 días le había sido impuesta por la Corte Suprema hace diez días, justamente cuando Cárdenas, director de la revista "Análisis", abandonaba el país, invitado por organizaciones periodísticas y sindicales, para una gira europea en el curso de la cual debía recoger dos premios de prensa.

En un mundo de fantasía

SANTIAGO (EFE 27/5). Un ambiente de euforia reinó en las calles de Santiago y otras ciudades del país que celebraron el triunfo de la chilena Cecilia Bolocco en el concurso "Mis Universo", realizado en Singapur.

También felices Pinochet y Fresno

Pinochet envió poco después de conocer el resultado un cable a Singapur felicitando a Cecilia Bolocco por su título de "Mis Universo", en nombre del propio gobierno, expresándole sus "sinceras congratulaciones por el título obtenido como fiel representante de la belleza y simpatía de la mujer chilena".

También el cardenal Fresno le envió un saludo, calificando este hecho como "un homenaje a la mujer chilena".

EPIDEMIA DE FIEBRE AFTOSA, TIENE RESPONSABLES

Por Hugo Fazio

La epidemia de fiebre aftosa ha constituido un duro golpe para la ganadería chilena. El Colegio de Médicos Veterinarios, en declaración pública calificó la epidemia de "verdadera catástrofe nacional" ("El Mercurio", 23/3/87). El país se hizo presente apenas dos meses después que Estados Unidos había declarado a Chile país libre de fiebre aftosa. Decisión a la que se a signó gran importancia, dado que dicho país es el principal importador de carne de vacuno a nivel mundial.

La determinación de considerar a Chile país libre de fiebre aftosa provocó esperanzas de futuras exportaciones. Un estudio realizado por el Departamento de Economía Agraria de la Facultad de Agronomía de la Universidad Católica, titulado "Análisis y Perspectivas del Mercado Externo para la carne bovina", considera que "el requisito previo para poder ingresar a los principales países importadores es lograr que estos reconozcan oficialmente a Chile como país libre de fiebre aftosa" ("El Mercurio", 8/4/87). Antes de declararse el brote de la enfermedad las proyecciones realizadas eran de exportar alrededor de 60 millones de dólares en el año en carne y animales reproductores.

Las pérdidas sufridas, obviamente, no se reducen sólo a las fuertes restricciones surgidas en las posibilidades de exportar. El presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura, Manuel Valdés -en declaraciones iniciales en que estimó el beneficio de reses para evitar la propagación de la epidemia en únicamente 5.000 animales, cantidad que la realidad ya sobrepasó largamente- estimó el daño en alrededor de 500 millones de dólares, considerando además del ganado liquidado, "las indemnizaciones que el fisco deberá pagar a los agricultores afectados; la merma de peso y de leche, y el menor precio de un tercio que tiene en el mercado externo la exportación de ganado enfermo de fiebre aftosa, si no la total paralización de estas ventas" (Análisis, 24,3/87).

Por falta de recursos fiscales

Luego de ser eliminado tras un largo esfuerzo, la epidemia rebrotó en el país, debido al contrabando fronterizo. El menor precio del ganado argentino crea una muy fuerte tendencia a la internación clandestina de animales. Impedir este tráfico requiere de la adopción de medidas concretas de vigilancia. Sin embargo, como es característico en la política económica fascista, el objetivo del régimen no es atender a la solución de problemas concretos, sino encuadrarse dentro de los niveles de gastos decididos por el Fondo Monetario Internacional.

El presidente del Colegio de Médicos Veterinarios, señala como causa determinante en la reaparición de la aftosa la ausencia de controles y vigilancia sanitaria por "la falta de recursos humanos, financieros y operacionales para prevenir la enfer-

medad" ("Hoy", 23/3/87). El presidente de la Confederación de Productores Agrícolas, Domingo Durán, por su parte, responsabiliza directamente de la involución registrada -junto al contrabando- a las políticas económicas que suprimieron "los recursos que eran indispensables para que el Ministerio de Agricultura pudiera mantener con eficiencia todo el sistema de vigilancia epidemiológica" ("Hoy", 13/4/87). Durán entrega antecedentes indicando que destacados funcionarios del Ministerio de Agricultura lo dejaron dado que "se les acabó la paciencia luchando por la sanidad, porque con un criterio economicista había que reducir las plantas, las camionetas, todo, hasta que el sistema se volvió ineficiente" ("Hoy", 13/4/87).

El desastre, en resumen, es de directa responsabilidad del régimen. Una vez más la vida muestra los extremos aberrantes a que conduce el esquema económico en aplicación. "Si persistimos en el actual estado de cosas en que ni el Servicio Agrícola y Ganadero ni Carabineros cuenta con los medios para controlar la supuesta barrera sanitaria -ha manifestado el consejero de la Sociedad Nacional de Agricultura, Renato Gazmuri, tendremos contrabando cada vez que las diferencias de precio entre ambos países (Chile y Argentina) lo haga tentador y con ello nuevos focos de aftosa que pueden provocar un verdadero desastre en una masa inmunológicamente desprotegida" ("El Mercurio" 6/4/87).

Es la política de los Chicago's

El desastre no se ha enfrentado por la tiranía con medidas claras. Se expresa claramente en las altas esferas una fuerte presión de círculos poderosos interesados en abrir plenamente el territorio nacional a la comercialización de ganado argentino, argumentando que es más barato. Vuelven, por lo tanto, a oírse las mismas voces inspiradas en el recetario de Chicago que no hace mucho recomendaban a los agricultores "comerse sus vacas", porque se podían adquirir en el exterior a precios menores. Esta internación masiva provocaría un virtual colapso de la ganadería nacional. La discusión técnica en cuanto a cuáles son las medidas más adecuadas a adoptar en la emergencia, oculta malamente un agudo enfrentamiento de intereses económicos contrapuestos. Mientras tanto, los daños ocasionados siguen aumentando.

CRONICA CULTURAL

SANTIAGO AGUIRRE, MAESTRO DE VIDA

Por Luis Alberto Mansilla

El "misterioso capitán Aguirre" del que habla Neruda en una de sus cartas se parece ahora a un coronel inglés de otros tiempos. Luce un bigote blanco, traje oscuro, formalidades de antiguo caballero que sólo desentonan con sus incesantes carcajadas que anuncian alguna anécdota insólita que viene a continuación. Se llama Santiago Aguirre del Canto, tiene 77 años y los ha vivido de la manera más intensa y fecunda. Algún día se dirá que fue un arquitecto chileno precursor y maestro de varias generaciones de profesionales destacados que reconocen alguna deuda con él. Pero sus méritos no terminan ahí. Es un testigo, un militante, un protagonista, un animador de las mejores causas de su pueblo en más de medio siglo de historia chilena.

El otro día nos hizo el honor de visitarnos en Berlín. Fuimos a la ópera y asistimos por centésima vez a la tragedia de Tosca y del patriota Caravadosi en manos del sádico y libidinoso Scarpia, jefe de la policía ante el cual "temblaba toda Roma". Paseamos después por las calles, fuimos a las tertulias de los amigos, recorrimos con él un pasado con personajes y hechos de trascendencia, tal como fueron y no proyectados con la mitología de marmol que los reviste a menudo.

Santiago es nieto de un general de aureola reaccionaria: Estanislao Del Canto, vencedor de Balmaceda, mano armada de la contra revolución impulsada por los consorcios ingleses que no querían la nacionalización del salitre, el oro blanco de entonces. El general Del Canto vivía en una mansión de cuatro patios y veinte servidores en la calle Agustinas. Allí transcurrió la infancia de nuestro personaje. Paradojalmente era un jovencito burgués con inquietudes revolucionarias que nada tenían que ver con el mundo de su abuelo y de su clase. Fue alumno del Liceo de Aplicación de la calle Cumming y allí le conquistaron las travesuras y los trajines literarios de un condiscípulo mayor de nombre Luis Tejeda Oliva que era presidente de una Academia Literaria. En 1924 conoció a Pablo Neruda que recién publicaba sus "Veinte Poemas" y vivía en una destartalada pieza de la calle García Reyes, empapelada con hojas de "El Mercurio" y con tambaleantes tablas en el piso. Fueron amistades para toda la vida. Como también lo fue la estrecha relación con un estudiante de medicina llamado Salvador Allende a quien conoció en Tacna en los años de infancia.

Los atildados trajes de futrecito no impidieron que Santiago Aguirre se vinculara con toda el alma a las tumultuosas manifestaciones que terminaron con la dictadura del general Ibáñez. Luego la crónica de Chile fue algo delirante: la República socialista de Grove que duró un suspiro, los cien días de Dávila que fueron tenebrosos, la vuelta del viejo caudillo demagogo Arturo Alessandri. Ya entonces Santiago Aguirre Del Canto había reconocido filas en el Partido Comunista, tal vez porque había sido fundado por Recabarren y era el más golpeado de todos. Estuvo con Elías Lafferte en los Soviets de la Universidad. Fue expulsado co

no estudiante varias veces y le costó obtener finalmente su título de arquitecto. Después vinieron los inevitables viajes a Europa. Allí fue alumno de Le Corbusier y de otras notabilidades; vió en Nápoles a Hitler que visitaba a Mussolini y cuando un fotógrafo enfocó los brazos en alto de los fascistas, él cerró el puño para indicar su definición antifascista y revolucionaria. Se empeñó en ayudar a la República española agredida y bombardeada por "la canalla fascista" y regresó finalmente a Chile para ser uno de los fundadores y animadores de la Alianza de Intelectuales cuyo presidente fue Pablo Neruda que luego le dejó el cargo a Alberto Romero.

En los años del Frente Popular -del que fue incansable activista- ayudó al joven ministro de Salud Salvador Allende a organizar la Primera Exposición de la vivienda popular. Sus proyectos arquitectónicos tenían prestigio: era el animador de un taller universitario e introdujo el cubismo en la arquitectura chilena. Para sus alumnos de la Universidad de Chile era un lujo seguir las lecciones de un arquitecto que irrumpía en medio del subdesarrollo con ideas nuevas que se concretaban en edificios de uso común y no en meras maquetas de exposiciones.

Los títulos y honores universitarios no le impieron nunca ser un comunista dedicado a las tareas corrientes y también a las más arraigadas. Fue uno de los cuidadores de la clandestinidad y la huida de su amigo Pablo Neruda cuando el poeta, convertido en Senador Comunista, era perseguido por el régimen de González Videla. Asumió todos los embates de la represión y de la ilegalidad de su Partido. Fue uno de sus dirigentes medios. Puso después en marcha negocios para abrir las relaciones con los países socialistas y hasta fue dueño de dos cines que proyectaban exclusivamente films de esa procedencia. En su departamento de la Avenida Santa María se realizaban fiestas a beneficio de las finanzas del movimiento popular y allí se alojaba a menudo Pablo Neruda que consideraba el domicilio de Santiago Aguirre como su propia casa. Trabajó en estrecho contacto con Ricardo Fonseca y Galo González en tareas que le encomendaba la Dirección del Partido.

¿Qué más? Fue diplomático de la Unidad Popular en la RDA con los singulares cargos de agregado cultural y militar. Regresó a Chile en 1978 y al poco tiempo sufrió un allanamiento y malos tratos policiales. Perdió entonces hasta su vivienda en virtud de martingalas de tinterillos. Volvió a salir al exterior en resguardo de su vida y de su salud. Ahora vive en Hannover en "una pieza de turco". Y le hemos visto recién, siempre alegre, anecdótico y "vestido de fiesta" a pesar del olvido, la pobreza y la ancianidad.

Hoy no estamos haciendo un recuerdo de alguien desaparecido, como escribimos a menudo, no se trata de esos requiems que tanto sirven para las conciencias culpables que sólo expresan nobles sentimientos cuando la gente se muere y que no hacen mucho gasto con los vivos. Santiago Aguirre está vivo y es hora de expresarle nuestro reconocimiento. Es un maestro de vida.